

# LA IZQUIERDA EN AMÉRICA LATINA

**Autoría principal:** Roberto Regalado Álvarez

**Entidad ejecutora principal:** Centro de Estudios Hemisféricos y sobre Estados Unidos (CEHSEU), Universidad de La Habana (UH)

**Autor para la correspondencia:**

Roberto Regalado Álvarez.

Ayesterán No. 205, entre Perfecto Lacoste y Néstos Sardiñas, Cerro, La Habana

Teléfono: 833 65 86. E-mail: [contextolatino@enet.cu](mailto:contextolatino@enet.cu)

## RESUMEN

### Antecedentes

El autor es un conocido especialista en el estudio de los procesos políticos contemporáneos en América Latina, con una treintena de artículos sobre esos temas y cuatro libros, principalmente referidos a las tendencias, partidos y movimientos identificados con la izquierda en el marco del siglo XXI, a sus características, a su viabilidad, éxitos y fracasos, limitaciones y posibilidades, con referencia a experiencias continentales, regionales y nacionales. Una buena parte de tales publicaciones ha visto la luz a través de la editorial Ocean Sur, aunque también se han plasmado en revistas cubanas y extranjeras o en libros de casas editoras latinoamericanas. Como antecedente fundamental a los dos libros que forman parte del resultado premiado, debe mencionarse el titulado **América latina entre siglos: dominación, crisis, lucha social y alternativas políticas de la izquierda**, del cual se hicieron dos ediciones en español en 2006, una en inglés en 2007 y otra en danés, también en 2007.

### Problema a resolver y objetivos del trabajo

Los objetivos se orientan a determinar las características y particularidades de la izquierda en América Latina a partir de finales del siglo XX y durante el transcurso del XXI, focalizando las condiciones en que tienen lugar los procesos de lucha, en un contexto de crisis y de redefinición de la estrategia imperialista de EE UU. Los problemas a resolver: ¿En qué medida los movimientos estudiados rebasaron la protesta social y desarrollaron la capacidad de luchar por transformaciones revolucionarias? ¿Cuáles son las probabilidades de que los gobiernos integrados por las fuerzas de izquierda estudiadas, algunos de los cuales se encuentran en tercer período consecutivo, están enrumados hacia la edificación de sociedades alternativas? ¿Cuáles son las posibilidades de que se conviertan en un paréntesis que pueda propiciar el reciclaje de la dominación del capital?

## Resultados

La novedad e impactos están conformados por los contenidos de los dos libros mencionados, en cuyo desarrollo a través de los capítulos y en las conclusiones se exponen los principales hallazgos científicos que satisfacen los objetivos antes mencionados y responden a los problemas enunciados que acaban de plantearse en forma de interrogantes. El impacto o contribución debe considerarse en términos de los nuevos conocimientos que se ofrecen, referidos a interpretaciones basadas en concepciones teóricas del marxismo sobre procesos aún en curso en la escena política de América Latina. Tales resultados han sido expuestos por el autor en diversos eventos científicos y políticos, incluyendo seminarios de partidos políticos o reuniones relevantes, como las del Foro de Sao Paulo.

## Conclusiones

Se establecen similitudes y diferencias entre la izquierda actual y la de anteriores etapas en América Latina, sobre todo en lo referente al tema de reforma-revolución, exponiéndose los factores que favorecen y limitan el alcance de sus luchas sociales en las condiciones políticas generales y en particular, electorales, así como las características de la actual dominación imperialista y sus mecanismos. Se argumenta un desarrollo paralelo, es decir, un desfase entre, por una parte, la acción de los gobiernos latinoamericanos integrados por fuerzas de izquierda y progresistas y, por otra, la adecuación, actualización y desarrollo de la teoría revolucionaria de las fuerzas políticas que participan en esos procesos o que son solidarias con ellos.

## COMUNICACIÓN CORTA

El libro premiado es un replanteamiento conceptual y una reelaboración de un texto anterior, titulado **América Latina entre siglos: dominación, crisis, lucha social y alternativas políticas de la izquierda**, del cual se hicieron dos ediciones en español, ambas en 2006, una en inglés, en 2007, y otra en danés, también en 2007. En aquella obra se analizaban las transformaciones políticas ocurridas en el subcontinente entre finales del siglo xx e inicios del siglo xxi, en momentos en que se encontraban en pleno desarrollo, tal como queda plasmado en el prefacio a la segunda edición en español y la primera en inglés, fechado en mayo de 2006.

Es un reto escribir un libro que aborda temas de actualidad. La primera versión del presente ensayo fue entregada a Ocean Press en febrero de 2005, cuando recién concluía el primer mandato de George W. Bush en la presidencia de los Estados Unidos, fecha de cierre que parecía razonable. Mientras se hacía el trabajo de corrección y edición, se produjeron los movimientos de protesta que provocaron la renuncia de los presidentes Lucio Gutiérrez en Ecuador y Carlos Mesa en Bolivia. El autor y la editorial coincidimos en que esos acontecimientos justificaban posponer la publicación para incluirlos en esta valoración, por lo que el cierre de la primera edición se extendió hasta junio de 2005.

*Revista Anales de la Academia de Ciencias de Cuba. Vol.4, No.2, Año 2014 2*

Aunque el protagonismo de Evo Morales en las luchas sociales y políticas bolivianas es bien conocido, y a pesar de que en junio de 2005 su campaña para las elecciones presidenciales de diciembre de ese año ya estaba en pleno desarrollo, en aquel momento resultaba imposible prever si él podría o no sortear los obstáculos que el imperialismo norteamericano y la derecha boliviana interpondrían en su camino hacia la primera magistratura de su país. Afortunadamente, Evo sorteó todos los obstáculos y su elección como presidente de Bolivia planteó la necesidad de rehacer, por segunda vez, los dos capítulos finales de **América Latina entre siglos**, no solo por la trascendencia del hecho en sí mismo, sino también porque aportó nuevos elementos para el análisis general.

Hasta la victoria de Evo, la Revolución Bolivariana parecía una especie de accidente histórico, atribuible al grado excepcional de agudización de la crisis política y social venezolana [...].

Era evidente que más temprano que tarde habría que revisar, corregir y actualizar, de nuevo, el análisis de los procesos políticos externos e internos que determinan las condiciones y las características de las luchas populares de América Latina. El fruto de ese trabajo es lo que ofrecemos aquí a los lectores de Ocean Sur. La idea inicial era producir una tercera edición de **América Latina entre siglos: dominación, crisis, lucha social y alternativas políticas de la izquierda**, pero en el proceso de reelaboración se evidenció que los cambios eran de tal magnitud que, difícilmente, podrían considerarse una mera actualización, sino que el resultado sería una nueva obra que, como hacen muchos autores, retoma elementos de trabajos anteriores que consideran necesario reproducir o replantear. Por demás, en 2012, cuando se publica este libro, ya no parece tener actualidad la expresión *entre siglos*, en tanto nos adentramos de lleno en la segunda década del siglo xxi. Ubicados en esa perspectiva y en que los procesos que en 2006 estaban en ciernes, han tenido un desarrollo y, en algunos casos, han tenido incluso un desenlace, aquí variamos la concepción, el ordenamiento y el contenido de aquella obra.

Como lo refleja el título, en **La izquierda latinoamericana en el gobierno: ¿alternativa o reciclaje?**, los procesos que en la obra matriz se analizaban «en tiempo real», a saber, la dominación, la crisis, la lucha popular y las alternativas políticas de la izquierda, aquí pasan a ser condiciones preexistentes a partir de las cuales se examina el presente y se otea hacia el futuro. Transcurridos trece años de la primera elección de Hugo Chávez a la presidencia de Venezuela —que fue la primera elección de un candidato presidencial de izquierda ocurrida en América Latina en la actual etapa histórica— y con más de una docena de gobiernos en Centro y Sudamérica considerados de izquierda o progresistas, ya no basta con hablar, por ejemplo, de «nuevos» movimientos sociales y de la «búsqueda» de alternativas de izquierda.

Hoy tenemos que preguntarnos en qué medida esos movimientos sociales, cuyos antecedentes datan de la década de 1960 —hace ya 50 años— y asumieron papeles protagónicos en la década de 1980 —hace ya 30 años—, se convirtieron en movimientos social-políticos, es decir, rebasaron la protesta social y desarrollaron la capacidad de luchar por una transformación social revolucionaria.

También tenemos que preguntarnos cuáles son las probabilidades de que los gobiernos integrados por fuerzas políticas y social-políticas de izquierda y progresistas —algunos de los cuales se encuentran en su tercer período consecutivo y otros en su segundo— están enrumados hacia la edificación de sociedades “alternativas”, y cuáles son las probabilidades de que se conviertan en un paréntesis que, en definitiva, contribuya al reciclaje de la dominación del capital. En este texto se parte de la premisa que ambas posibilidades están abiertas, y que la balanza se inclinará, en una u otra dirección, en la medida en que las fuerzas políticas y social-políticas de izquierda sean capaces de actualizar, adecuar y desarrollar la teoría de la revolución social de fundamento marxista y leninista, y de derivar de ella los objetivos, estrategias y tácticas de lucha, líbrese esta lucha en la oposición o en el gobierno. El objetivo no es «calificar» o «descalificar» a una u otra fuerza política o social-política, o a uno u otro gobierno de izquierda o progresista, sino alertar que es tiempo de recordar una sentencia del siglo xx, que no pierde vigencia en el xxi: *sin teoría revolucionaria no hay movimiento revolucionario*.

Para abordar la problemática planteada, este libro se divide en dos partes:

- En la primera parte, titulada «Factores determinantes del “cambio de época”», se analizan: el salto de la concentración nacional de la concentración transnacional de la propiedad, la producción y el poder político, ocurrido en los años setenta, que modifica la ubicación de América Latina en la división internacional del trabajo; la avalancha universal del neoliberalismo, de los años ochenta, que guía y legitima la reestructuración del sistema imperialista de dominación mundial y continental al que el subcontinente está sujeto; el derrumbe de la URSS y el bloque socialista europeo, entre finales de los años ochenta e inicios de los noventa, que deja el camino libre a la ofensiva re-neocolonizadora del imperialismo y daña la credibilidad de los conceptos revolución y socialismo; y, la neoliberalización de la socialdemocracia europea occidental, que asume la función de reproducir y reciclar la hegemonía neoliberal, a mediados de los años noventa, cuando la omnipotencia del imperialismo fue mellada por la agudización de la crisis económica y social.
- En la segunda parte, titulada «La izquierda en el gobierno: ¿alternativa o reciclaje?», se incluyen apuntes sobre las luchas populares latinoamericanas en las primeras cinco décadas del siglo xx; se hace un balance de la etapa abierta por la Revolución cubana; y se esbozan los procesos que determinan las condiciones y las características de esas luchas en la primera década del siglo xxi, a saber, la sujeción a un nuevo sistema de dominación mundial y continental; la agudización de la crisis sociopolítica provocada por la

reestructuración neoliberal; el auge de la lucha de los movimientos sociales, una parte importante de los cuales se transforman en movimientos social-políticos; la elección de gobiernos de izquierda y progresistas; la contraofensiva del imperialismo norteamericano y la derecha local, que intentan recuperar el espacio perdido; y, por último, se plantean algunas coordenadas para estudiar el desfase existente entre teoría y praxis, y se realizan consideraciones finales.

Además de los cambios y los reordenamientos temáticos realizados, se incorporan nuevos contenidos, se reelaboran los que se consideró necesario mantener, y se eliminó o se redujo la narración fáctica, en aras de la brevedad y de reservarle el protagonismo absoluto al enfoque lógico y conceptual. No obstante, en las notas y referencias se indica en qué páginas de **América Latina entre siglos** u otras fuentes bibliográficas se encuentra la información omitida.

Han transcurrido veinte años desde el derrumbe de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. El 25 de diciembre de 1991, Mijaíl Gorbachov renunció a la jefatura del Estado soviético, la bandera roja de la hoz y el martillo fue arriada del asta del Kremlin y, en su lugar, se izó la bandera blanca, azul y roja de la Federación Rusa. Con el asentimiento de gran parte del pueblo soviético y ante la indiferencia del resto, la burocracia usurpadora del poder enterraba el proyecto histórico iniciado por la Gran Revolución Socialista de Octubre de 1917. El paradigma a cuya construcción Lenin y el Partido Bolchevique se abocaron convencidos de que estaba llamado a erradicar las contradicciones sociales del mundo, se derrumbaba por el insoportable peso de las contradicciones sociales que generó en su propio seno. A esas alturas, no cabía hablar de desmoronamiento del *campo socialista*. No era «campo», porque desde mucho antes se venía fragmentando. Tampoco era «socialista», como su ignominioso final lo demostró con mayor elocuencia que cualquier explicación teórica. A los efectos de la moribunda URSS, el Día de Navidad de 1991 lo que se consumó fue el acto final del desplome del bloque europeo oriental de la segunda posguerra. Pero, en América Latina tenía consecuencias trascendentes porque los ecos de la Revolución de Octubre seguirían retumbando en ella, aunque mediados por un abrupto y profundo cambio en las condiciones y características de las luchas populares.

Veinte años es lo que se consideraría un *aniversario cerrado*, de esos que se *celebran* con gran fanfarria cuando son motivo de júbilo, o se *conmemoran* con gran solemnidad cuando la ocasión es luctuosa o por alguna otra razón demanda mucha formalidad. Los veinte años transcurridos desde el derrumbe de la URSS no clasifican como *celebración*, ni como *conmemoración*, pero sí ameritan un balance. Con el objetivo de contribuir a ese balance, Ocean Sur emprendió, hace aproximadamente un año, el proceso de preparación de esta antología.

El primer paso fue solicitar, a un autor o autora por país, la elaboración de un ensayo a partir de una guía temática, cuyo contenido, en esencia, podemos resumir en cuatro preguntas: ¿en qué situación se encontraba la izquierda en su país en el momento en que se produjo el derrumbe de la Unión Soviética? ¿Cómo ha cambiado esa izquierda en estos veinte años? ¿Cuál es su situación actual? ¿Cuáles son sus perspectivas? A esta convocatoria de inmediato respondieron: de Argentina, Julio Gambina; de Bolivia, Patricia Chávez; de Brasil, Iole Iliada Lopes; de Colombia, Carlos Lozano; de Chile, Guillermo Teillier; de Ecuador, Germán Rodas; de El Salvador, José Luis Merino; de México, Mario Saucedo; de Nicaragua, Carlos Fonseca Terán; de Paraguay, Hugo Richer; de Perú, Héctor Béjar; de Uruguay, Antonio Elías; y de Venezuela, Modesto Emilio Guerrero.

El segundo paso fue solicitarles a dos autores la elaboración de ensayos sobre temas imprescindibles para darle integralidad a esta obra: Ariel Dacal contribuyó con su análisis sobre la *perestroika*; y Jorge Hernández aportó su visión sobre los elementos de continuidad y cambio que se han producido en la política exterior del imperialismo norteamericano en estas dos décadas.

El tercer y último paso fue darles a conocer los ensayos nacionales a otro grupo de autores, con el fin de que, a partir de sus conocimientos y experiencias personales, y nutriéndose de la valiosa información brindada por las autoras y los autores antes mencionados, respondieran las mismas interrogantes, pero desde la perspectiva de la izquierda latinoamericana en su conjunto. En este aspecto nos beneficiamos de los aportes de Valter Pomar, Gilberto López y Rivas, Hugo Moldiz y Marcelo Caruso. En este grupo se incluye de nuevo Héctor Béjar, quien haciendo gala a su meritoria trayectoria de luchador e intelectual revolucionario, nos regala una visión panorámica del pasado y el presente de la izquierda latinoamericana, a manera de magistral introducción de los ensayos nacionales. También se incluye en este grupo un trabajo del coordinador de la antología, de modo que sus criterios personales no ocuparan un lugar en las palabras de presentación, por considerarlas un espacio común que debe reflejar la participación de todos los autores y autoras.

Si bien la lógica que rigió el proceso de elaboración de esta obra transitó de lo particular a lo general, en lo que a la edición del libro respecta el orden fue de lo general a lo particular. **La izquierda latinoamericana a 20 años del derrumbe de la URSS** cuenta con dos partes: Temas y enfoques generales y Situaciones nacionales.

En estas páginas los lectores y lectoras encontrarán puntos de vistas convergentes y divergentes. Cada uno de esos puntos de vista es responsabilidad exclusiva del autor o autora, y en nada comprometen al resto de los participantes en este proyecto ni a la editorial. Está claro que las problemáticas generales abordadas en la primera parte y los procesos nacionales tratados en la segunda,

bien podrían ser objeto, no de uno, sino de un sinnúmero de libros. Ojalá se escriban porque la izquierda y el movimiento popular latinoamericanos los necesitan.

El resultado premiado está conformado por dos libros:

El primero:

**Autor:** Dr. Roberto Regalado.

**Título:** **La izquierda latinoamericana en el gobierno. ¿Alternativa o reciclaje?**, Editorial Ocean Sur. Impreso por Quad/Graphics, Querétaro, 2012, 259 páginas. ISBN: 978-1-921700-45-3.

El segundo:

**Coordinador y coautor:** Dr. Roberto Regalado.

**Título:** **La izquierda latinoamericana a 20 años del derrumbe de la Unión Soviética**, Editorial Ocean Sur. Impreso por Quad/Graphics, Querétaro, 2012, 404 páginas. ISBN: 978-1-921700-65-1. E

### **Argumentación**

Se trata de un resultado muy oportuno, toda vez que su objeto de estudio está conformado por procesos que se hallan en pleno despliegue, lo cual involucra elementos que le confieren complejidad adicional al trabajo, dada su connotación política en el ámbito de las relaciones internacionales.

Dicho resultado se plasma dos libros, muy orgánica y estrechamente relacionados, que se derivan del desarrollo del proyecto denominado “Transformaciones estructurales, procesos políticos, luchas populares y dominación imperialista en América Latina y el Caribe”, del cual es Coordinador el autor de ambos libros. El mismo presenta novedad científica, relevancia, actualidad teórico-práctica, pertinencia y su impacto se aprecia en los avales que se adjuntan, para la docencia y la investigación.

Lo fundamental de ambos libros puede sintetizarse como sigue:

En el caso del primero, que está referido a las fuerzas de izquierda en el gobierno constituyó, de hecho, la tesis doctoral del autor, defendida el pasado año 2011, revisada luego y perfeccionada como resultado investigativo y de cada a su publicación íntegra en forma de libro. Su problema-objeto de investigación: las probabilidades de que los gobiernos de izquierda electos en América Latina a partir de finales de la década de 1990 y durante la primera del siglo XXI desemboquen en transformaciones revolucionarias, y las perspectivas de que puedan culminar con un reciclaje de la dominación imperialista, actualizándose el debate acerca de la teoría de la revolución social.

En el caso del segundo, consistente en una compilación acerca de la situación general de las fuerzas de izquierda a nivel del continente y de cada país, viene a

ser el complemento de lo anterior, dado que en muchos casos las mismas no han tenido acceso al gobierno, en unos se halla fortalecida, en otros, debilitada o en reorganización.

Se toma como referencia el derrumbe del sistema socialista y de la URSS dado su significado para la izquierda mundial y en América Latina y la posibilidad de responder a las interrogantes: ¿cómo cambió esa izquierda en veinte años?; ¿Cuánto cambió? ¿Cuáles son sus perspectivas?

Asimismo, estaba presente el interés de la casa editorial para viabilizar la publicación, pero, en rigor, se trata del mismo contexto del libro anterior, sólo que enriquecido con las contribuciones de los 20 autores (académicos, intelectuales, dirigentes políticos), que fueron convocados por el Centro y la Coordinación del proyecto, en manos del autor, que fungió en este caso además de cómo autor, como coordinador del texto.